

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.  
Entregando su importe en Madrid ó enviándole en metálico, libranza ó sellos del correo á la Administracion, calle del Rubio, num. 23, que no servirá suscripcion que no haya sido previamente pagada.

AÑO XIV.—NUM. 1,097 DE LA MANANA. MADRID.—JUEVES 26 DE SETIEMBRE DE 1861. OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NUM. 23

## IMPORTANTE

Desde 1.º de octubre próximo LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA COSTARÁ EN MADRID OCHO REALES al mes; pero en cambio de este pequeño aumento de precio,

MEJORAREMOS LA CLASE DE PAPEL;

Daremos las novelas de modo que puedan encuadernarse;

Y regalaremos cada mes á los suscritores en el acto de pagar el recibo UN TOMO de obras de utilidad é importancia; de modo que por OCHO REALES recibirán cada mes los suscritores

UN PERIODICO Y DOS LIBROS.

La obra que regalaremos á los suscritores de Madrid al pagar el recibo del mes de octubre será la linda novela de Mme. Reybaud titulada

DOS PARA DOS.

En noviembre regalaremos un

DICCIONARIO DE MEDICINA, CIRUGIA Y FARMACIA DOMESTICAS.

libro que cuesta en Francia 30 reales.

LOS NUMEROS SUELTOS seguirán vendiéndose á DOS CUARTOS.

## PRIMERA EDICION.

Ayer no publicó la Gaceta ningún real decreto.

Ha sido declarada caducada la carga de justicia de 11,000 rs. ánuos, que figura en presupuesto al número 5, artículo 1.º, capítulo 31 de la sección 4.ª y percibe la marquesa de Montehermoso; y subsistente la de 153 rs. 15 céntimos ánuos que percibe la viuda de D. Rafael Gutierrez Flecher.

Por diferentes reales órdenes del ministerio de Fomento han sido autorizados D. Leodegario y D. José Serra, D. Francisco Viladesan y D. José Cot para que aprovechen las aguas de la riera de Tenas por medio de una mina de absorcion; D. Juan Velez para que aproveche las aguas del rio Grajal en un criadero de sanguijuelas que intenta establecer en término de la ciudad de Avila; D. Manuel Alvarez para que aproveche las aguas del rio Suarén como fuerza motriz de una fabrica de papel que intenta establecer; y D. Celestino de la Torre para que aproveche como motor de un molino harinero que

intenta construir en el término de Berjoris, provincia de Santander, las aguas del rio Pas.

Por real orden de 24 del actual, expedida por el ministerio de Fomento, se dispone que los bachilleres en artes que hayan ganado y probado seis años de estudios de segunda enseñanza, serán admitidos á la matricula de la facultad de medicina ó á la del derecho, aunque no tengan cursadas previamente en las respectivas facultades de ciencias exactas, físicas y naturales, y de filosofía y letras, las asignaturas que forman el año preparatorio; pero estarán obligados á probarlas académicamente antes de recibir el grado de bachiller en facultad, y que los bachilleres en artes con cinco años de estudios de segunda enseñanza, se sujetarán estrictamente á lo prevenido en el artículo 1.º de los programas de las facultades de medicina y derecho, aprobados por S. M. en 11 de setiembre de 1858. Las asignaturas del año preparatorio, que para la facultad de derecho han de estudiarse en la de filosofía y letras, serán: Historia universal, Geografía y Literatura latina.

Se ha declarado de real orden, que las asignaturas de clinica en la facultad de medicina, son y deben considerarse como teórico-prácticas; y se ha resuelto que los cirujanos de segunda y tercera clase, alumnos en el curso anterior, á quienes únicamente faltan los segundos años de clinica ó la asignatura de higiene pública, ó la de medicina legal y toxicología, puedan simultaneamente en un solo año con dichas asignaturas, las de la facultad de ciencias que se exigen para la de medicina, no obstante la prescripcion del artículo 2.º del real decreto de 11 de setiembre de 1858.

El estado sanitario de Valencia es tan satisfactorio que el lunes únicamente se dió sepultura á un cadáver en el cementerio de aquella capital.

La industria armera va tomando en España un notable desarrollo, y es de esperar que siguiendo así nos libre del tributo que venimos pagando por desgracia á los extranjeros. La oficialidad de las diferentes armas é institutos del ejército está ya provista de revolvers de la acreditada fabrica de Orbea hermanos, de Eibar, y se dice que los regimientos de infanteria se proponen adoptar la pistola-revolver para defensa personal de sus oficiales, habiendo recibido la fabrica numerosos pedidos, despues de haber surtido de revolvers á todas las comandancias de carabineros, regimientos de caballeria

y numerosos cuerpos de aquella arma. Mucho nos complacen estos adelantos, y que la baratura y bondad de los revolvers de Orbea hermanos, estén al alcance de los señores oficiales.

Asegura un diario cordobés que está designado oficialmente para predicar en la real capilla de Palacio en el mes de diciembre, el Sr. Maduero, canónigo de aquella catedral y predicador de S. M.

Parece que el jueves es el día fijado para la apertura del teatro del Circo, en el cual se han hecho grandes mejoras. Las barandillas de los palcos han sido pintadas de color de porcelana y dorados los relieves que las decoran. El techo se ha construido de nuevo; en la embocadura del escenario se han colocado dos magníficos candelabros y nueve mas pequeños en la barandilla del anfiteatro principal. Los palcos bajos tan incómodos antes, se han mejorado notablemente, y tanto estos como los principales, segundos y todas las galerías, han sido empapelados con gusto. Además de otras varias mejoras, no queremos olvidar las de dos bonitos retretes para señoras y uno muy espacioso para caballeros que se han construido tambien de nuevo.

Hé aquí, segun cartas de Tetuan, los cuerpos que forman la guarnicion de aquella plaza:

Quinto batallon de Marina.—Segundo de Soria.—Primero de Mallorca.—Primero de América.—Primero de Estremadura.—Regimiento de Aragon (dos batallones).—Regimiento de Iberia, id.—Segundo batallon de Cantabria.—Cazadores de Tarifa.—Id. de Ciudad-Rodrigo.—Id. de Figueras.—Id. de Elerena.—Caballeria: Dos escuadrones lanceros de Villaviciosa.—Uno de Santiago.—Uno de Albuera (cazadores).—Uno de Mallorca, id.—Artilleria: Primer regimiento de montaña.—Dos compañías del segundo montado con la plana mayor.—Segundo batallon del tercer regimiento de á pie.—Ingenieros: Tres compañías del primer batallon del segundo regimiento.—Nota: Hay una compañía de obreros y 40 ingenieros y 29 caballos de la Guardia civil. Los batallones, escuadrones y compañías sueltas tienen su plana mayor en la Península.

Con la representacion del drama del Sr. Larra, titulada *La planta exótica*, ha inaugurado sus trabajos en el teatro principal de Valencia, la compañía que dirige D. Fernando Ossorio. El público aplaudió á los artistas en la ejecucion de la obra.

Se están practicando en Málaga los estudios de un ferro-carril servido con fuerza animal, que partiendo del muelle enlace con la linea de vapor que ha de llegar á Córdoba, y puedan de este modo trasportarse con facilidad las mercancías desde el puerto á la estacion.

Parece que de Barcelona se han enviado al gobierno, para su aprobacion, los planos y proyecto del edificio que debe levantarse para universidad, y cuyo presupuesto asciende á unos seis millones de reales. El terreno en que se ha de construir, segun el proyecto, tiene una estension de 140,000 metros cuadrados.

Segun *Las Novedades*, se cree que el brigadier Quirós, que por fallecimiento de su hermano ha heredado la grandeza de España con el título de marqués de Santiago, será ascendido á mariscal de campo y nombrado segundo jefe del cuerpo de alabarderos.

El Sr. Coello y Quesada debió partir anoche para Francia, con el objeto de esperar en la capital del vecino imperio á su señora esposa, que fué á Turin á levantar la casa que tenia establecida en aquella corte nuestro antiguo representante cerca del rey de Cerdeña.

El Sr. D. Manuel de la Peña, director del periódico la *Cronica* de Nueva-York salió anteayer para aquella ciudad en donde tan grandes servicios presta á nuestra nacion, defendiendo los intereses españoles en las repúblicas americanas.

Segun escriben de Pamplona con fecha 20, el obispo de aquella diócesis se hallaba en cama administrado, y se temia que no pudiese recuperar la perdida salud.

El doctor Pitschern, encargado por el gobierno helvético de subir al Monte Blanco y de estudiar los diferentes fenómenos que en él se verifican, está á punto de terminar su arriesgada escursion. Empezan el doctor y cuatro hombres que le acompañan á no poder resistir la seca atmósfera en que están condenados á vivir. Hacen poco ejercicio, pero esto no les evita una sed abrasadora: se hallan provistos de las mejores carnes, pero lo que desean son líquidos: comer para ellos es un verdadero sufrimiento. Para preservarse de la reverberacion del sol sobre la nieve, han adoptado una especie de careta que les cubre casi toda la cara. A pesar de esta precaucion, se han puesto ya casi desconocidos, porque sus fac-

ciones se han abotargado. Los animales que han llevado consigo manifiestan los mismos síntomas de malestar y de inanicion. El gato es el que parece que sufre mas, y ya no quiere, al parecer, que se le mueva: el perro no ladra hace algunos dias.

El señor arzobispo de Valencia confirió el sábado último sagradas órdenes en la capilla de su palacio. De los ordenados recibieron once el presbiterado, diez el diaconado, tres el subdiaconado y doce las cuatro órdenes menores y la tonsura.

Un vapor francés que llegó al puerto de Barcelona en la noche del 22 condujo á remolque un gran ponton que se creia iba destinado para la empresa de las obras de aquel puerto.

Una carta que desde Pamplona dirigen á nuestro apreciable colega *La España*, cuenta la siguiente anécdota relativa al viaje de S. M. el rey á Cataluña y Aragon: «Parece que en uno de los puntos del largo viaje que acaba de hacer S. M. se le presentaron ciertos personajes políticos de importancia, y que uno de ellos, el mas caracterizado al parecer, se atrevió á darle consejos sobre la necesidad de acomodar la política actual española á las exigencias de la época; á lo cual dicen que S. M. el rey le contestó con gran dignidad, que «la corona habia estado y estaba y estaria siempre fuera y sobre todos los partidos políticos, no consultando en su conducta mas que al bien de todos los españoles, y á la felicidad de España, sin que por ello estuviese en el caso de oír consejos de partido, y menos de ir en busca de ninguna oveja descarriada;» y que volvió á darse en seguida á otro de los personajes en cuestion le añadió: «esto no va contigo, á quien ya sabes que la reina y yo queremos mucho.» *Relata refero.*

Ya hace algunos dias que el consejo de guerra se reúne todas las mañanas en Málaga, para juzgar á los comprometidos en los sucesos de Loja, cuyas causas fueron las mas atrasadas. El último consejo juzgó á 14 presentes y 9 ausentes. El fiscal pidió para 3 cadena perpetua, para 5 20 años, 12 y 7 años para otros, y la libertad para el resto.

Cartas de Andalucía dicen que la cuestion de los Estados Unidos tiene paralizados los trabajos en casi toda la minería de la provincia de Granada.

Ocupándose de la separacion del señor Goni, de la direccion de *El Reino*, dice *El Clamor* que aquel periodista

## EL MARQUES DE VILLAMER,

POR JORGE SAND.

Dirigíase al cuarto del marqués, escuchó con ansiedad. Nada se oía. Se aventuró á llamar y nadie le respondió; entonces empujó suavemente la puerta que habia dejado entornada el duque al partir y encontró al marqués tendido en el pavimento al lado de la ventana que no habia tenido fuerza para abrir.

El marqués no estaba desvanecido, estaba aniquilado, sin fuerzas, y sentia escapársele la respiracion y la vida. De espaldas á la puerta, no vio quien por ella penetraba, y creyendo que volvía su hermano exclamó débilmente:

—No tengas miedo; esto se pasa. Ayúdame á levantar.

Carolina se lanzó á él con una energia sobreesentada, y le ayudó á levantarse reconociéndola entonces el marqués, ó mas bien creyendo reconocida, porque su vista estaba aun velada por sombrías nubes y sus manos crispadas habian perdido el tacto y no reconocian los vestidos de Carolina.

—¡Dios mío! es un sueño exclamó con estravio ¿sois vos?

—Sí, yo soy, respondió la joven, os he oido jemer ¿qué tenéis? ¿qué debéis hacer, llamar á vuestro hermano?

—Mi hermano! exclamó el marqués recobrando poco á poco la memoria, es él quien os envía no es verdad? ¿dónde está?

—Lo ignore.

—No le habeis visto?

—No, corro á llamarle.

—No, no me dejéis.

—Es fuerza socorretos.

—No, no, esto no es nada, vedme ya tranquilo; pero á vos quién os ha dicho?

—Nadie, desde hace algunos dias es veo cambiado he creído que estabais malo....

—Y ahora... he llamado acaso?

—No, pero habeis roto este cristal al caer quizá; ¿os ha lastimado? y tomadme la luz examinó la cara y las manos del marqués: la derecha tenia una profunda cortadura.

Carolina lavó la sangre, vendó la herida, y cuando hubo terminado, el marqués la preguntó débilmente:

—¿Nada os ha dicho mi hermano?

La joven, que no comprendia esta pregunta, la creyó una idea fija en el cerebro enfermo del marqués, y tratando de distraerle le refirió su inquietud creyéndole acometido por asesinos.

—Era absurdo mi temor, prosiguió la joven, pero él me ha traído hasta aquí.

—Y si hubiera sido cierto veniais á buscar el peligro.

—No he pensado en mí, no he pensado mas que en vos y en vuestra madre; ¡ah! yo os hubiera ayudado á defenderos, no sé cómo, pero hubiera distraído su atencion, hubiera gritado; dejemos esto y decidme, ¿qué tenéis, qué necesitáis? Fuerza es que vuestros amigos sepan socorretos, vuestro hermano quizá.

—Sí, él lo sabe todo, mi madre nada!

—Comprendo, ¿queréis que ignore? descuidad... nada le diré; corro en busca del duque, y entre los dos os cuidaremos; yo tengo esperiencia, fui enfermera de mi pobre padre y del marido de mi hermana ¡sonreís! ¡ah! veo que estáis mejor.

—Estoy en el cielo, dijo, y continuó: quedaos, mi hermano no tardará en venir!

Carolina no replicó ni pensó siquiera en que al entrar el duque ó los criados podrian formar mala opinion de su estancia allí. El marqués queria hablar y apenas podia articular palabra.

—No hableis, exclamó Carolina, procurad dormir.

—¡Dormir! ¡Nunca! ¡Cuando duermo me ahogo!

—Y sin embargo, vuestros ojos se cierran á pesar vuestro: obedeced á la naturaleza y si teneis otro ataque yo os socorreré, yo estare á vuestro lado.

La bondad de Carolina hizo un efecto mágico sobre el enfermo, que durmió tranquilamente hasta el dia, y la joven sentada junto á la mesa comprendió como era preciso cuidar al marqués leyendo el tratamiento de su enfermedad, dispuesto por uno de los primeros médicos de Paris. El marqués habia sacado este régimen para haberle conocer á su hermano y le dejó sobre la mesa sin presumir á qué manos iria á parar.

El duque estuvo de vuelta antes del dia sin encontrar al médico que habia salido á otro pueblo inmediato y se dirigió á ver á su hermano, que á la sazón dormia profundamente.

Carolina al sentir sus pasos salió á su encuen-

tro para evitarle una exclamacion de sorpresa, y al verla aparecer con ademán secreto haciéndole señas de que callase, creyó por un momento que su hermano le habia engañado, que ambos estaban de acuerdo, y la joven acudía á consolar sus pesares.

—¡Ah, mi querida amiga! exclamó; ¡cuán buena sois, tranquilizaos, todo me lo ha confiado!

—Entonces, exclamó la joven sorprendida, si sabiais que estaba malo, ¿por qué le dejasteis? ¿Por qué no me habeis avisado?

—Pues qué ha pasado? exclamó el duque viendo que no se entendian.

Carolina le refirió en tres palabras cuanto habia sucedido: el duque le refirió que habia salido en busca de un médico, y hablando así, bajaron la escalera, pasaron por delante de la puerta de Mme. d'Arglade que los observó, notando que á la puerta del cuarto de Carolina se despidieron, estrechando cariñosamente su mano el duque.

—¡Bravo! exclamó Leoncia: ya he visto bastante! ¿Qué bien menta Carolina! ¿Cómo era posible que el duque hubiera respetado su virtud? Ahora su secreto es mio y si la necesito me servirá de él.

A las ocho Carolina, despues de haber descansado un rato, estaba ya vestida y vio por su ventana al duque que desde el cuarto de su hermano le hacia señas de que saliese á la escalera, diciéndola cuando se encontraron en ella:

—Está notablemente mejorado, dice que es á vos á quien debe este beneficio, y yo creo lo mismo; vos le habeis salvado.



hizo perder a El Reino el carácter neocatólico que tuvo en su principio, hasta el punto de convertirse en un periódico de tendencias liberales.

Parece que el joven D. Elisardo Ulloa está concluyendo un drama trágico, que con el título de Los literatos, destina al teatro del Príncipe. La acción pasa en Bruselas por los años de 1567.

La sociedad dramática titulada Feliz Pensamiento, ha inaugurado este año sus funciones en Lcpe de Vega, con las piezas tituladas La ceniza en la frente y Los primeros amores.

La compañía italiana que va a actuar en el teatro de San Carlos de Lisboa cuenta con los artistas siguientes: Luigia Bendazzi Secchi.—Enriqueta Berini.—Delfina Calderon.—Amalia Uberti.—Marietta Locatelli.—Rosalina Cassano.—Gaetano Fraschini.—Rameri Baragli.—Emilio Beretta.—Antonio Bruni.—Giovanni Guicciardi.—Antonio Maria Celestino.—Cesare Della Costa.—Luigi Selingardi y José Hernandez.

El emperador del Japon mandó al rey D. Pedro de Portugal una caja que contenía la colección completa de las monedas japonesas de oro, plata y cobre y parece que S. M. F. va a corresponder a este obsequio con otra caja en que van ejemplares de todas las monedas portuguesas que circulan en la actualidad.

Después de haber asegurado los sabios que por de pronto no vendría a sorprendernos ningún cometa, el Journal del Loiret anuncia la aparición de uno colocado en la constelación de Orion (parte Este del cielo) entre las tres estrellas de la cintura y la estrella Rigel. Pero no es esto lo más particular, sino que el nuevo cometa tiene tres colas muy brillantes que se dirigen hacia el cenit. Se le descubre a la simple vista cuando el cielo está puro, y luce desde las diez y treinta y cinco minutos hasta cerca de las cuatro de la mañana.

Mañana se pondrán en escena en el teatro de la calle de Jovellanos las dos zarzuelas nuevas, ambas en un acto, tituladas Un auto de prisión y La gitanilla. En la misma noche se representará la zarzuela Frasquito, en la que hace su salida el tenor cómico nuevo Sr. Pastor. Para la próxima semana se preparan la ópera cómica nueva titulada Stradella, y el juguete, nuevo también, nominado Las damas de la Camelia.

El Clamor Público anuncia hoy en una extensa advertencia que tomará su primitiva forma, y ocuparán otra vez sus redactores el puesto de honor que han aceptado, cuando se reúnan las Cortes. Y ya que de esta advertencia hablamos, creemos oportuno decir a nuestro apreciable colega que no son los actuales gobernantes, como asienta, sino los tribunales de justicia los que

absuelven y condenan los escritos denunciados.

A juicio de El Diario Español, la separación del Sr. Goni de El Reino, parece se debe a la falta de conformidad que hay entre dicho señor y los propietarios del periódico acerca de la marcha política que estos creen debe seguirse.

Se desmiente la noticia de haber fusilado el general Mosquera en Nueva-Granada al presidente Ospina y a otros personajes del partido vencido.

El vapor de guerra español Concordia llevó a Buenos-Aires el 8 de agosto la noticia de que el 5 se había firmado la paz entre el presidente de la confederación, con asistencia del general Urquiza por parte de la nación, y el general Mitre, gobernador de Buenos-Aires. Las bases en que estriban dichos tratados, celebrados a bordo del Concordia, son las siguientes: «La provincia de Buenos-Aires queda separada por cinco años, al cabo de los cuales decidirá si se une o no a la Confederación; Buenos-Aires pagará dos millones de pesos mensuales del papel moneda circulante, que está a 382 pesos por onza, durante estos cinco años.» Estas son las bases que se han publicado, pero no de una manera oficial.

El consul de Inglaterra en Mahon ha sido trasladado a otro punto y ha salido ya de aquella plaza.

El intendente militar de las Baleares ha visitado últimamente varios puntos y plazas de aquellas islas y regresado a Palma de su escursión.

Con motivo del triste suceso ocurrido en la plaza de toros de Logroño no ha podido verificarse la tercera corrida y parece que los abonados a ella han cedido el precio de sus localidades a beneficio de los pobres heridos en el hundimiento, que seguían curándose en el hospital.

La junta provincial de agricultura y el ayuntamiento de Logroño han adjudicado varios premios a los dueños de las mejores cabezas de todas clases de ganados que han concurrido a aquella feria.

Escriben de la Palma, de Canarias: «También a esta apartada isla han llegado los beneficios que la administración actual ha esparcido por toda la nación. Se trabaja en la obra del muelle y en la del faro, y muy pronto se dará principio a la carretera que hace poco ha trazado el envidioso ingeniero jefe de la provincia. Con este motivo, y para obsequiar al propio tiempo a su amigo el Sr. Marin, ha dado un espléndido refresco el rico propietario D. José Massieu, obsequio que honra altamente a este señor y a la isla de la Palma, siempre mal apreciada por algunas personas de este Archipiélago, que no la han visitado siquiera. Todas las autoridades, el diputado a Cortes Sr. Verdugo y demás convidados, en número de

150, encontraron la mas distinguida acogida en casa del Sr. Massieu, y pasaron una soirée agradableísima en sus hermosos salones, decorados con el mayor lujo y elegancia. Una banda de música y un magnífico piano, alternaban para amenizar esta fiesta, y un distinguido alumno del Conservatorio de Madrid, el joven maestro D. Mariano Navarro, nos hizo admirar su ejecución y gusto, reproduciendo las mas delicadas armonías de Bellini, Donizetti y Verdi. Llegado el momento de los brindis, hubo improvisaciones bellísimas, breves y elocuentes discursos, aplausos entusiastas. Entre los discursos, recordamos principalmente los del doctor Medina, hombre de un talento poco común, y del joven poeta Sr. Rodríguez López; entre los versos, los del Sr. Fernandez Diaz, cuya vena parece inagotable, y del simpático joven portugués D. Anselmo Cosmelli Monteiro, que a pesar de su acento extranjero, nos regaló el oído y el alma con una suavisima improvisación. Todos cuantos han tenido el gusto de asistir a esta fiesta, conservarán muy gratos recuerdos del Sr. Massieu y de su espléndida hospitalidad.»

Dice El Clamor que adquiere cada día mas probabilidades el nombramiento de nuevos generales. Después de lo que hemos dicho sobre este asunto, creemos inútil insistir en nuestras anteriores contestaciones. Otro tanto decimos de la cacareada hornada de senadores que vuelve a sacar a cuento el periódico progresista.

Los dos caudillos de la democracia portuguesa, es decir, el ex-librero José Marques dos Santos, gran perorador al aire libre, y el Sr. Quadros, gran fanfarrón democrático como le llama su antagonista, se están poniendo de vuelta y media en los periódicos de Lisboa. El Sr. José Marques llama a su correligionario mezuquino, calumniador, bajo, embustero, falsario, comparsa, y ¡qué horror! ¡pobre hombre! El Sr. Quadros por su parte acusa al señor Marques de que le ha querido birlar el periódico La Democracia, y le ha escamoteado el dinero de las suscripciones. A todo esto, quien ha hecho el papel de víctima, es el periódico La Democracia, que ha pegado un estallido, sin duda de vergüenza.

La compañía cómica que ha empezado a actuar en el teatro de Pamplona, a cuyo frente está como primer actor el Sr. Chas de Lamothe, ha tenido una excelente acogida. En la noche del 18 empezó sus tareas con la linda comedia del Sr. Eguilaz Mentras dulces, en la que el Sr. Chas gustó mucho al numeroso y lucido público que llenaba el teatro, con motivo de honrar a este con su presencia S. M. el rey.

Una de las primeras obras originales que se estrenarán en el teatro del Príncipe es una comedia en un acto que con el título de La última peseta está concluyendo el Sr. Marco.

La mayor parte de la antigua emigración carlista, que permanecía en París, ha ido desfilando poco a poco a las provincias napolitanas, pasando antes por Civita Vecchia y Roma, si hemos de creer al corresponsal de El Español de Ambos mundos. Todos, anade este, se han declarado por Francisco II, y se cree que la palabra de orden ha venido de Madrid. Si la causa de Francisco II, triunfa en Nápoles, el mismo rey servirá de mediador con la reina Isabel para la vuelta a España de todos los personajes carlistas de París y Londres, según lo ha prometido. El mas eminente de los carlistas que están haciendo la guerra a los piemonteses en las Calabrias, es el brigadier don José Borges.

Una carta de París hace el siguiente retrato de Borges: «El brigadier don José Borges, célebre por su terrible carácter durante la desgraciada guerra civil de España, segundo de Cabrera, es catalán, hombre de 48 a 50 años, soltero, fornido y fuerte aun, alegre, chancero, vividor, y lo mismo manda arebucar cien hombres que mandaría cien mil; no tiene gran instrucción, pero sí talento natural y buena concepción; en sus opiniones es firme hasta la terquedad, y jamás ha querido conceder, ni aun en conversaciones privadas, que Isabel II sea la verdadera reina de España, ni aun muerto el conde de Montemolín y su hermano don Fernando.»

Su único y verdadero amor en París era un perrillo feo, sueio, repugnante, de largos pelos y medio ciego, que le acompañaba a todas partes; cuando hacia Borges alguna correría non sancta a España, el perro se quedaba en París confiado a un amigo de los antiguos; ahora, antes de marchar a los horrores de Nápoles, el pobre perro quedó encomendado al buen amigo de Borges, D. Casimiro Orquiola, capitán de caballería que fué en el ejército carlista en España y empleado ahora como traductor en el periódico El Correo de Ultramar. Borges, en las Calabrias, está haciendo de las suyas, como está en España.

Se están ya alhajando magníficamente y a toda prisa, los salones de la presidencia del Consejo, que ha de ocupar la embajada marroquí. Esta se compondrá de Muley-el-Abbas y su secretario, y cuatro magnates del imperio, trayendo además unas treinta personas de su servidumbre. Desde ayer se ha instalado ya en el edificio de la presidencia, la guardia de honor que tendrá durante su permanencia en Madrid.

Hoy se embarcará en las costas africanas la embajada marroquí con dirección a Valencia, a cuyo punto deberá llegar el 27. Probablemente descansará un día en aquella ciudad y llegará a Madrid el 28 ó el 29.

Pregunta ayer El Contemporáneo si es cierto que hace tiempo se subastó en el pueblo de Algodonales, provincia de Cádiz, el arrendamiento de la casa cilla

decimal, enclavada en el mismo, perteneciente al cabildo eclesiástico de Sevilla, y que habiendo habido varias proposiciones, subió el remate a mas de 2.000 rs. ánuos, y que a pesar de aquel acto solemne, la dirección general del ramo, no sabemos por qué, ha oscurecido dicha subasta, y celebrado un convenio privado con D. Juan Avila y Mesa, vecino del mismo Algodonales, arrendándole la finca a cenneros tapados, en la cantidad de 600 reales anuales, lastimando así los intereses de la Hacienda.

Pues bien: en honor a la verdad diremos a El Contemporáneo que no es cierto; que el expediente de la subasta esté sin resolver a causa de las protestas que la acompañan, y que ni a cenneros tapados ni descubiertos se ha hecho convenio alguno con nadie para adjudicarle dicho arrendamiento.

SS. MM. y real familia han salido a las tres de la tarde de ayer del real sitio de San Ildefonso para el de San Lorenzo.

El día 18 dos oficiales llegaron a media noche a la puerta de una posada de Maedeburgo (Sajonia), para donde tenían boleta de alojamiento. El mozo de la posada se había dormido, tardó en responder y vaciló un poco en abrir hasta informarse de quienes eran los forasteros. Apenas abrió la puerta, un subteniente le tiró una estocada atráso por cuatro corridas en que trabajaban estas espadas, empezando el 6 ó 7 de octubre.

Los periódicos de Mallorca dicen que ya ha levantado por completo su casa el gobernador civil de aquellas islas, señor Fernandez del Cuelo, y sienten que aquella autoridad deje el mando.

Las lluvias que días pasados cayeron en los campos de Mallorca dieron gran impulso al desarrollo de la uva, esperándose que la cosecha de vino sea en aquella isla muy abundante. La vendimia había comenzado en algunos puntos y no defraudaba tal esperanza.

Ha sido ya desembarcado en Málaga el puente de hierro que ha de colocarse sobre el río Campanillas en la línea férrea de Málaga a Córdoba.

Sobre las tres de la tarde del sábado último descargó una fuerte tempestad en Argenton, Mataró y pueblos de aquellos alrededores, cayendo un rayo en dicha ciudad de Mataró en una calle inmediata a la nueva cárcel, que por fortuna no causó daño alguno. El mar mostraba al siguiente día en lo turbio de sus aguas cercanas a la boca del Besós que este río había tenido una avenida de alguna consideración; lo que prueba que la lluvia sería bastante general en aquella comarca.

Hace pocos días se cometieron dos robos a mano armada en los alrededores de Córdoba: inmediatamente salió la Guardia civil en persecución de los ladrones que quizá a esta fecha estén en poder de sus perseguidores.

—¿Qué decis? quien soy yo para tener esa influencia.

—¿Que quién sois? exclamó el duque desconcertado por la fría mirada de Carolina, perdonad! Adoro a mi hermano, temo perderle, y como vos os unís a mi para salvarle os hablo como si fueseis mi hermana: escuchad, Urbano se mata trabajando, yo no tengo ascendiente sobre él para evitarlo ni podría prevenir a mi madre sin inquietarla; vos que sois tan buena, ¿queréis ayudarme alternando algunas noches en acompañarle, para que no pueda tomar ni un instante sus malditas plumas? Para esto mas que autoridad se necesita bondad y dulzura. Vos, a quien mi hermano estima y respeta, podeis hacerlo. Tratad de dirigirle ocho, quince días, un mes quizá, porque si hoy mismo se levanta hoy mismo continuará sus trabajos: bien veis la penosa carga que os imponge; pero vos la soportareis con dulzura, él se someterá a vos sin pensar, y algún día os dará las gracias.

—Contad conmigo, exclamó el joven con firmeza, vuestro hermano tiene para mí algo de respetable y superior, que juzgo una dicha y un honor serle útil. Arreglemos ante todo el medio de asistirle, sin despertar sospechas de su estado. Vos desde esta noche os quedareis en su cuarto.

—No le consentiré.

—Pues bien, desde esa ante-cámara se le oye respirar; en ella vos y yo pasaremos la noche.

—Muy bien.

la mañana y almorzar en el jardín; después de su visita y la vuestra a la marquesa, yo me quedo con ella hasta las cinco, entonces subo a vestirme...

—Y tenéis una hora por vuestra, vendreis a verme a la biblioteca.

—Bien, le defendremos en el salon hasta las diez de la noche.

—Eso es, y cuando mi madre tiene visitas y es deja libre, venid a darle conversacion.

—No, vendré a leer, porque alguna vez querrá ocuparse de sus libros y yo le evitaré ese trabajo. Hé aquí mi plan; solamente que hoy nos impedirá realizarle Mme. d'Arglade.

—Hoy yo me encargo de todo; mañana parte Leoncia y mi hermano se salvará. ¡Sois un ángel!

XIV.

El marqués informado por su hermano del plan a que pensaban someterle, le aceptó con reconocimiento, y no pudiendo combatir su amor, se resignó a ser objeto de una tierna solicitud. El duque no le permitía ocuparse de nada repitiéndole sin cesar:

—No eres dueño de tu voluntad. Sin salud no funciona la inteligencia. Déjanos curarte y entonces recobrarás tu energía, podrás volver a ocuparte de tus trabajos y hasta consultar la voluntad de Carolina. Hoy, que nada sospecha, déjala que te asista y ocupe a tu lado el lugar de una hermana.

Este medio término pacífico al marqués, que a la hora acostubrada fue a ver a su madre, haciéndola creer que la alteración de su rostro con-

sistía en una leve indisposición, pidiendo permiso para retirarse el resto del día.

En todo él reinó entre el duque y Carolina un aire de inteligencia, que acabó de enganar a Leoncia, la cual partió segura de haber descubierto un secreto que no quiso revelar a la marquesa.

Al cabo de cho días el marqués no sentía el menor síntoma de aneurisma. El régimen a que estaba sometido le había producido notable alivio, halagando su espíritu el verse por la primera vez en su vida objeto de tan solícitos cuidados. La marquesa no tardó en advertir que su hijo adquiría un aspecto de bienestar desconocido, y esto produjo alguna alegría en su fatigado espíritu.

El duque ocultó a Leoncia el estado de su hermano, tanto porque le ignorase su madre, cuanto porque no desistiendo del matrimonio proyectado, temía que la enfermedad del marqués, divulgada por Mme. d'Arglade, llegase a noticia de su futura y fuese un entorpecimiento al plan. Así, pues, exigió a Carolina el mas profundo secreto, que la jóven como hémos visto guardó, y prosiguió prestando sus cuidados al marqués, avanzando confiada en los dos hermanos, hacia un abismo en el que podían hundirse para siempre su corazón y su dicha. El duque, aunque bueno en el fondo, proyectaba a sangre fría la pérdida de esta jóven, digna de mejor suerte... por fortuna su mejor defensa estaba en la conciencia del marqués, que exigía al duque estuviere muy a menudo con ellos, para evitar ocasiones en que acaso no hubiera podido él dominar su corazón.

Carolina le exigió palabra de que no ocuparse de sus trabajos, y advertida por el marqués que no debía confiar mucho en la sinceridad de esa palabra, se instalaba horas enteras en la biblioteca del castillo, pieza consagrada al estudio en la cual nadie estrañaba ver reunidos al marqués, al duque y a la lectora de la marquesa.

Esta época fué la mas dichosa de la vida de Carolina: habiendo sufrido por la frialdad de Urbano le encontraba benévolo, cariñoso, entusiasmado al escucharla leer, y en breve consintió en dejarse ayudar por ella en sus trabajos. Por este nuevo concierto, Carolina le extractaba las notas que él quería, le coordinaba el órden de trabajos, y con mas interés que el mas hábil secretario le ponía en el caso de escribir con doble facilidad apartándole los obstáculos que fatigan la mente y embrollan las ideas.

El marqués era un hombre de talento, pero no de genio, y su conciencia de filósofo y de moralista creaba obstáculos en su obra, robándole parte de su interés, porque con sus escrúpulos naturales hallaba a veces estampados juicios y apreciaciones contradictorias, lo cual le hacia dudar de su lucidez abandonando con desaliento su trabajo durante meses enteros.

Carolina sin conocer su libro, que él ocultaba con extraordinaria timidez, comprendía sus escrúpulos y trataba de disuadirle de ellos diciéndole que nada importa una pequeña tacha en un gran corazón, y que es preciso mirar el pasado como se mira la pintura a cierta distancia.

(Se continuará.)



El señor obispo de Damasco, que se halla en esta corte, parece ha resuelto celebrar alternativamente el santo sacrificio de la misa en las iglesias de religiosas, para que estas puedan enterarse, como lo desean, de las ceremonias del rito griego.

La Iberia que debe estar bien informada en todo lo que se refiere al baron Tecco, anuncia ayer con el epigrafe de última hora que anteanoche se daba por segura la retirada de dicho diplomático. La Epoca de esta noche tiene por verosímil la noticia.

Parece que se ha mandado fabricar un crecido número de lápidas de azulejos blancos, con las letras negras y de gran tamaño, para renovar la rotulación de todas las calles y plazas de Madrid.

Ha terminado la feria de Leon que ha estado tan desanimada como hace años, desde que se obliga a los feriantes en ganados a situarse dentro de la población, y a pagar los derechos por las cabezas que entran. Esto dice un periódico leonés, es lo que ha ido trayendo a todos hasta el punto de ser ya muy raro el tratante que se presenta.

El arzobispo de Ruan monseñor de Bonnechese llegó el 15 a Roma. Al día siguiente tuvo una entrevista con el cardenal Antonelli y el 17 fué obsequiado por el general Goyon con un banquete al cual asistieron muchos personajes.

El Diario del Havre dice que en el mundo diplomático se trata de un proyecto de casamiento del rey Víctor Manuel con la princesa doña Maria, hermana del rey de Portugal, y que solo falta obtener el consentimiento del rey don Pedro, padre de la princesa. Con razón dice un periódico portugués que si el Diario del Havre llega a escribir dos párrafos mas, llama al infante don Luis hijo del duque de Beja, y presenta al rey D. Pedro próximo a casarse con la princesa Angela de Saboya, que no existe.

El tiempo seco y la atmósfera despejada que disfrutaban los vallisoletanos, está contribuyendo a que la feria que ahora se celebra en Valladolid esté animadísima. El lunes no había casa de huéspedes, fonda o posada que pudiera contener un huésped mas. Las operaciones no eran muchas a pesar de que el ganado seguía afluyendo al mercado.

El 15 se verificó en Campos (isla de Mallorca) la inauguración del templo que ha sido restaurado y construido de nuevo una parte considerable de él. Con tal motivo hubo fiestas en el pueblo que estuvieron muy animadas.

Durante la primera quincena de este mes nacieron en Palma de Mallorca 62 criaturas, se verificaron 26 matrimonios y ocurrieron 46 defunciones.

Los industriales de Sabadell debieron dar el lunes un gran banquete al

señor Madoz y a su apreciable familia. Al efecto hace días que se estaban haciendo preparativos en aquella villa.

Segun los últimos datos estadísticos, en la provincia de Barcelona no saben leer ni escribir 261,690 individuos, de los cuales 8,557 son niños de ambos sexos de menos de un año de edad; 40,668 niños de uno a cinco años; 35,882 de cinco a diez; y de las restantes edades 119,662 hembras; resultando en su consecuencia que solo 56,921 hombres son los que no tienen instrucción ninguna en aquella provincia.

Con una pompa religiosa extraordinaria, y una aun mas extraordinaria concurrencia, se celebró el domingo en Zaragoza la procesion de rogativa para implorar las aguas del cielo, cuya falta aflige y tiene yermos aquellos campos.

Ha salido de Mallorca para Madrid se señor marqués de Abranca, diputado a Cortes por el partido de Manacor.

El presidente del Consejo, que se despidió ayer en la Granja de SS. MM., llegó anoche a Madrid a las ocho. Los aydantes del duque de Tetuan, así como el Sr. Bregua, oficial del ministerio de la Guerra, y el señor Saavedra, oficial de la presidencia, habían precedido al duque unas horas antes.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

París 25. El 3 interior español a 47 3/4; el 3 exterior a 00 0/0; la diferida a 00 y la amortizable a 17 1/8; el 3 por 100 francés a 69-25; el 4 1/2 a 96-45.

Londres 25. Los consolidados quedaban de 93 1/4 a 3/8.

La Epoca se ocupa anoche de la cuestion de subsistencias, que si bien no ofrece peligros inminentes para nuestro pais, debe, no obstante, atenderse a la situacion de Europa, fijar la atencion del gobierno a fin de que se adopten desde luego todas las medidas conducentes a evitar el que lo que es hoy una dificultad leve tome mañana las proporciones de una crisis de mas o menos gravedad.

En la fonda del Cid de Valencia se están preparando habitaciones para alojar a la embajada marroquí.

Anuncia un periódico que muy en breve quedará disuelta la escuadra de instruccion formada en Algeciras.

Se encuentra en Madrid de vuelta de Lisboa y de paso para Italia el marqués de Bella, que, como enviado extraordinario de Víctor Manuel, vino al inmediato reino a notificar el advenimiento de aquel al reino de Italia. El marqués de Bella sale dentro de dos o tres días para Turin.

Los prácticos de artillería de la isla de Cuba han remitido al ayudante de la misma clase D. Antonio Garcia Ferriz el obsequio de una escribanía de

plata, como muestra de gratitud a los esfuerzos que con sus artículos publicados en El Honor y en La España Militar, y con las instancias particulares a diputados y a otras personas muy caracterizadas, hace constantemente en pró de la libre carrera de los oficiales prácticos.

Dícese, ignoramos con qué fundamento, que entre las causas que han movido al Sr. Bravo Murillo a dejar la administracion que venia desempeñando del patrimonio de la casa ducal de Osuna, es una la de que piensa tomar de nuevo una parte activa en la política española, de la cual se habia separado en estos últimos tiempos casi por completo. La Epoca añade que hay quien enlace este hecho con otros de que viene ocupándose la prensa en estos días, pero a nuestro colega le cuesta trabajo admitir la posibilidad de que ciertas entidades políticas de nuestro pais lleguen, no ya solo a constituir un gobierno en un porvenir mas o menos lejano, sino a asociarse en una actitud comun, partiendo de puntos de vista tan diferentes.

Los ministros de Fomento, Gracia y Justicia y Marina se hallan en esta corte. El de Gobernacion llegará hoy.

Correspondencias de las Islas Baleares afirman que no ha tenido el mas leve fundamento la noticia echada a volar, no sabemos con qué objeto, de la dimision de aquel digno capitán general Sr. Mendinueta.

Ha sido nombrado segundo comandante del tercio naval de Cartagena el capitán de fragata D. Baltasar Cau y Tovar.

Acaban de llegar a esta corte de regreso del extranjero los señores de Weisweiler, siendo doblemente sensible para los numerosos amigos y conocidos de esta distinguida familia la pérdida que la señora de Weisweiler ha sufrido últimamente en la persona de su señor padre que ha fallecido el mes pasado en Londres a los 77 años de edad, y que privará este invierno a la sociedad madrileña de uno de los salones mas distinguidos y hospitalarios de la corte.

Ocupándose de las matriculas de mar, dice La Epoca que la importancia de esta cuestion se va haciendo sentir notablemente y que acaso obligue al gobierno a someter a las Cortes disposiciones que modifiquen las vigentes.

El Reino anuncia que, no obstante la salida del Sr. Goni, que no se debe a ninguna divergencia entre dicho señor y los redactores de aquel periódico, continuará nuestro colega la política que ha seguido bajo la direccion del Sr. Goni.

Pasan de dos millones de reales, segun datos autorizados, los productos de los bienes enagenados pertenecientes a la desamortizacion civil, es decir, que están cubiertas todas las sumas que las

Cortes estimaron al fomento de los grandes intereses públicos y a la grandeza del pais y que concentraron una garantía en esta gran masa de riqueza entregada a la circulacion y al movimiento general. Si los cálculos de las personas competentes son exactos, escenderán con mucho de esta suma los bienes de la desamortizacion eclesiástica y civil que aun restan por enagenar.

Se ha concedido la graduacion de alferes de fragata al primer contra-maestre D. Carlos Badena; a Miguel Tomás y Fencuberta la gracia de sustituir a su padre en el servicio, y mejora de retiro a los tenientes coroneles de infantería de marina D. Carlos Reina y Vidal y D. Eduardo Paz y Pereira.

Parece que el emperador de los franceses ha prohibido que se represente la nueva comedia titulada L' invasion, que es uno de los sucesos políticos del día. Esta comedia, cuyo padrino es Víctor Sejour, se atribuye a M. Mocquard, secretario del emperador, y está escrita bajo la augusta inspiracion de este. El objeto de esta comedia era burlarse de los temores de invasion que de cuando en cuando suelen afligir a la Inglaterra, sacando, por supuesto, partido de esto para glorificar a la Francia, haciendo ver cuánto se la teme aun por los mas fuertes.

Cabrera, segun asegura El Español de Ambos Mundos, no está en manera alguna dispuesto a seguir a D. Juan ni en Europa ni en América.

El correponsal de El Español de Ambos Mundos en París, que suscribe sus cartas con el seudónimo de Rufino Aguilar, dice que se sabe será un príncipe español el que ocupará el trono del imperio mejicano, con el consentimiento de la Europa; llevando a aquel hermoso pais instituciones completamente liberales, constitucion a la inglesa, dos Cámaras, libertad de imprenta, religion del Estado la católica, apostólica, romana, pero con tolerancia absoluta de las demás religiones, y una organizacion completa del pais, hoy en tan espantoso desorden; que Inglaterra presenta por candidato a D. Juan de Borbon; que España y Francia están cerca de entenderse en la eleccion de otro príncipe español residente en Madrid, y por quien parece se interesa mucho S. M. la reina Isabel, y que el nuevo monarca mejicano dará una amnistia amplia, completa, absoluta, para reardarse de todos los hombres importantes de Méjico.

Se asegura que el Conservatorio barcelonés trata de invitar a los literatos y compositores de aquella capital, con el objeto de discutir el modo de llevar a cabo el pensamiento de la ópera española basado sobre cimientos sólidos y duraderos.

El vapor francés Brandon salió el 20 del puerto de Mahon para el de Tolon, y el inglés Berwick se dirigirá

en breve a Argel para ocuparse en sus trabajos de la línea telegráfica francesa. Al parecer, el cable no funciona con la rápida precision de las líneas terrestres, y creyéndose que al tiempo de la sumersion haya podido quedar desquebrajado enfrente del Cabo de Caballerías entorpeciendo así el aislamiento absoluto del hilo conductor, es de creer que, pasadas las variaciones atmosféricas equinociales, vuelva un vapor a Mahon para llevarlo y examinar minuciosamente su estado actual.

Hoy deberá llegar a Madrid el ministro de la Gobernacion Sr. D. José Posada Herrera.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Turin 24. De un momento a otro se publicará la ley relativa a la organizacion general del reino. Por esta ley quedan abolidas las lugartenencias y naturalmente el general Cialdini cesará en sus funciones.

En Castiglione se ha cogido una tartana cargada de armas y municiones que se cree destinada a Umbria para una intentona en las provincias pontificias.

Baden 24. Becker ha sido condenado a 20 años de presidio y despues de ellos a quedar bajo la vigilancia de la policia el resto de su vida. Durante la vista del proceso ha fingido convulsiones nerviosas para hacer creer que está loco, y escuchó sonriéndose la sentencia.

Viena 24. Se da como segura la retirada del canciller de Hungría.

Londres 24. El Morning-Post a propósito de las negociaciones que se siguen entre Inglaterra, España y Francia relativas a la intervencion en Méjico, dice que no habrá desembarco; que los aliados enviarán únicamente fuerzas navales al golfo de Méjico, poniendo en estado de bloqueo los diferentes puertos y siendo los productos de las aduanas percibidos por los cónsules de las tres naciones. Dichos cónsules formarán una comision internacional en cada puerto. La mitad de lo que se recaude se le dejará al gobierno mejicano y este sistema continuará hasta el pago total de todas las reclamaciones y se pondrá en práctica antes de fin de año.

Dicen de Nueva York que ha habido un combate en la Virginia entre los separatistas y los federales: los confederados tuvieron que abandonar las fortificaciones. No se confirma la destitucion del general Fremont por abuso de autoridad. La asamblea legislativa de Kentucky mandó a los confederados que saliesen de su territorio, pero estos se negaron a obedecerla. Es inminente una gran batalla. Los buques de los confederados son admitidos en Cuba bajo el mismo pie que en las demás naciones; pero sin que por esto su nacionalidad se haya reconocido. En Baltimore se han hecho muchas prisiones.

Table with columns: Cotizacion Oficial, Cambios, and various market rates.

Table with columns: Provincia, Daño, Beneficial, and various regional data.

COMUNICADO. Sr. director de LA CORRESPONDENCIA. Muy distinguido señor mio y apreciable amigo. Acabo de leer un largo comunicado inserto en su apreciable periódico, número 1,094, autorizado por la comision permanente de las fábricas de papel continuo del Reino, en el que, entre infinitas lamentaciones, y despues de multitud de argumentos ad-terrorem, como acostumbraron en casos supremos los partidarios del monopolio, haciéndose cargo del cálculo contenido en mi escrito sobre el papel de imprimir, fecha 28 de agosto último, publicado a mi ruego en Las Novedades y en La Discusion, y reproducido espontáneamente por la mayoría de la prensa de esta capital, preténdese demostrar que he sentado datos inexactos y exagerados, lo que probado tengo en mis escritos no ser por cierto este el vicio de que puedan adolecer.

BOLETIN RELIGIOSO. Santos de hoy. San Cipriano y Santa Justina, mártires. Cultos. Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia del Hospital del Carmen (calle de Atocua), donde por la mañana habrá misa cantada y por la tarde vísperas y reserva. Prosigue celebrándose la novena del Santísimo Cristo de la Salud, en su propia capilla, plazuela de Anton Martin. A las diez y media será la misa mayor, con sermón, que predicará D. Mariano Puyol Anglada, y por la tarde en los ejercicios, que comenzarán a las cinco, el doctor D. Ambrosio de los Infantes. También continúa la novena de Nuestra Señora de las Mercedes en don Juan de Alarcón, predicando por la mañana en la misa D. Ramon Garcia de los Santos, y por la tarde en los ejercicios, don Miguel Sanchez, y en San Luis, sólo por la tarde, D. Pedro Regalado Ruiz. El culto acostumbrado al Santísimo Sacramento, se hará en los templos que todos los jueves. Visita de la corte de Maria Nuestra Señora del Buen Parto. Orden de la plaza. Servicio para hoy. Parada: Chiclana, Baza y Toledo. Jefe de día: Señor comandante capitán de Barcelona, don Ramon Calvo Rusa. Visita de hospital: Toledo, segundo capitán. Reconocimiento de provisiones: Numancia, octavo capitán. El general gobernador, Serrano del Castillo.

MECRADOS. En el mercado de granos de Madrid de ayer se han vendido 2,448 fanegas de trigo, de 54 a 12 62, quedando por vender 1,205 fanegas de trigo; la cebada se vendió de 30 a 32; y la algarroba a 40. Los precios al por mayor de los principales artículos. Fueron hoy los siguientes en el de Madrid: tocino añejo de 80 a 84 rs. arroba; aceite de 69 a 71; vino de 36 a 46; garbanzos de 28 a 40, arroz de 30 a 34. Ayer entraron por las puertas de Madrid 2,648 fanegas de trigo; 2,135 arrobas de harina de idem; 10,632 arrobas de carbon; 127 vacas, que componen 47,774 libras de peso, y 879 carneros, que hacen 20,931 libras de peso. La noticia mercantil llegada por el correo de hoy alcanzan al 23 y segun ellas el trigo estaba el 19 en Málaga de 50 a 63, el 20 en Jerez de 56 a 60, en Jaen de 40 a 46, en Granada de 49 a 53, en Murcia de 63 a 75, en Sevilla de 50 a 64, en Tarragona de 73 a 82 cuartera, en Figueras de 83 a 84 cuartera; el 21 en la Coruña a 46 1/2 ferrado, en Logroño de 49 a 54, en Villalon de 48 a 50; el 22 en Nava del Rey a 48, en Córdoba de 41 a 50 y el 23 en Valladolid de 50 a 51. La cebada estaba a iguales fechas en Málaga de 27 a 34, en Cartagena a 29, Jerez de 34 a 36, en Jaen de 26 a 27, en Granada de 28 a 30, en Murcia de 32 a 33, en Sevilla de 34 a 36, en Tarragona de 30 a 32 cuartera, en Figueras 33, Coruña 14, Logroño de 29 a 32, en Villalon 35, en Nava del Rey 37, en Córdoba a 28.

NOTICIAS. Ocurriciones de la capital. El día 21 fué atropellado por un carruaje en la calle de los Leones un niño pequeño que fué curado en la casa de socorro de la calle de Jacometrezo, habiéndose puesto el cochero a disposicion del señor teniente de alcalde del distrito del Hospicio. Nueva publicacion. Se ha publicado la primera entrega de la Cronica general del ejército, dedicada al señor duque de Tetuan, por el Sr. Canalejo. La obra está impresa con esmero y lujo y la acompañan buenas fotografías, representando las clases del ejército con sus trajes de gala, campaña y cuartel, y grandes grupos en que estarán retratados todos los oficiales del ejército, cada cuerpo por sí. Las primeras fotografías son del batallon cazadores de Barcelona, núm. 3. El pensamiento. El lunes por la noche tuvimos el gusto de asistir a la funcion con que la sociedad dramática que lle-

va por título el epigrafe de esta gaceta, inauguró sus tareas de la presente temporada en el teatro de Lope de Vega. Tanto las Sras. Moral y Vila, como los Sres. Lujan, Ibañez, Barco y Gonzalez, que tomaron parte en la comedia en tres actos, La ceniza en la frente, y en la conocida pieza Los primeros amores, desempeñaron sus respectivos papeles con todo el acierto y perfeccion que puede exigirse a jóvenes que sólo por aficion cultivan tan difícil arte, y cuyos esfuerzos recompensó con nutridos aplausos el numeroso y escogido público que llenaba todas las localidades, y que a no dudarlo, deseará vivamente se repitan con frecuencia tan amenas reuniones. Teatro de la Zarzuela. El viernes se estrenarán en este teatro las dos zarzuelas nuevas y en un acto cada una tituladas Un auto de prision y la Gitanilla. ESPECTACULOS DE HOY. TEATRO DE LA ZARZUELA. A las 8 1/2 de la noche.—Funcion 26ª de abono, segundo turno. La Reina Topacio. TEATRO DEL CIRCO. A las 8 1/2 de la noche.—La zarzuela en tres actos titulada LA HIJA DE LA PROVIDENCIA. Nota. Los billetes con anticipacion se despachan en Contaduría hoy miércoles hasta las nueve de la noche y mañana jueves hasta las diez de la mañana. CIRCO DE PELOS. A las 8 1/2 de la noche.—Escogida funcion de variados ejercicios ecuestres y gimnásticos.



**ANUNCIOS.**

**SE CEDA UN GABINETE CON** Salcobá para un caballero: no es casa de huéspedes. Calle de Santa Catalina, núm. 1, segundo derecha.

**AMA DE CRIA.—DE DIEZ** y nueve años y los mejores informes. Santa Brigida, 17, segundo.

**GRAN DEPÓSITO DE RE-**volvers del calibre de 7, 9 y 12 milímetros. Sistema Lafaucheux, de la fábrica de Orbea hermanos, de Eibar. Calle de Carretas, 16. A precio de fábrica.—(25, 26, 27, 28, 29, 30 y 1 y 2.)

**NUEVAS MAQUINAS PARA** cortar papel.—Aventajan á todas las inventadas hasta hoy, en su nuevo corte, en la poca fuerza que necesitan, en que la cuchilla que corta el papel puede afilarse en quince minutos en un terreno que ocupan y en que son sumamente sencillas, imposibles de descomponerse. Las hay de varios tamaños, y las mayores están dispuestas para ser movidas á mano, por medio de vapor u otro motor cualquiera. Sen de gran utilidad al impresor, al encuadernador, al litógrafo y á todos los almacenes y fábricas de papel.

Hay tambien máquinas para glassar papel con su lata de zinc, máquinas para satinar con husillo y volante de hierro y cartones de lustre ingleses. Fundición tipográfica de Aguado. Pontejos, 4, Madrid.—(23, 27, 1.º y 4.º)

**VIDA DE SAN GERONIMO,** por Fr. José de Sigüenza.—Esta obra, que consta de un tomo en 4.º de 630 páginas, se vende á 26 rs. en rústica, y se remite por el correo franco el porte, librando su importe en sellos ó libranzas de correos á favor del editor D. Miguel Redondo, calle de la Colegiata, núm. 12.

Tambien están de venta las novenas y estampas de San Gerónimo y Santa Paula á 2 rs. ejemplar.—(25 y 26.)

**FRANCS.—MATEMATICAS.**—Gramática castellana.—En el colegio de primera enseñanza elemental y superior para niños sito en la Red de San Luis con entrada por la calle de Jaco, etrezo, núm. 2, cuarto segundo, se abre la matrícula de las clases preparatorias para carreras especiales con notable rebaja de precios por asignaturas sueltas ó reunidas; y la clase de francés por 40 rs. mensuales.

**PERDIDA.—DESDE AYER 24** por la mañana se ha estraviado una perra inglesa, blanca toda, con las orejas manchadas, color de chocolate y recien parida. Se suplica á la persona que la tenga detenida, que la suelte ó la entregue en la calle del Turco, núm. 8, principal, donde se le gratificará generosamente.

**EN LA CALLE DE ALCALA.** Hay disponibles magníficas habitaciones por un precio reducido. Se ceden con muebles ó sin ellos, comiendo ó sin comer, juntas ó separadas, y lugar en la cocina. Tambien se admite una cuando sea solo por una noche. El panadero del portal de la casa núm. 30 de la misma calle, dará razon.

**PARA REMATE DE LA CA-**sa sita en esta corte, y su calle del Río, núm. 24 nuevo, con vuelta á la de Bailén, por la que no tiene número, y á la plazuela de San Marcial, número 5 nuevo, manzana 552, que tiene de superficie 28,935 1/4 pies cuadrados, tasada en 723,355 vs. vn., que se vende á voluntad de sus dueños: no se admitiran posturas que no cubran el todo de la tasación, y han de ser de cuenta del comprador todos los gastos de la subasta, escritura de venta, su copia, derechos de hipoteca, y cuantos puedan originarse en la enagenación. Se ha señalado el martes 15 del próximo mes de octubre, á las doce de su día, en el juzgado de primera instancia del distrito de la Universidad de esta capital y escribanía de número de don Bernardo Diaz de Antuñana.—Madrid 21 de setiembre de 1861.—Es copia.—Manuel Centenera y Haedo. (23, 30, 10 y 15.)

**REGALO.—SE REGALA UN** cinturero ó una boquilla para puros, ó un cortaplumas de dos hojas al que compre una bonita caja de carton, propia para viaje: 100 cartitas y 100 sobres de papel superior que no se cala; lacre, plumas, obleas, polvos, tinta, lapicero, punta-plumas y una falsilla. Todo en 14 rs., y con canto dorado 15. Calle de las Huertas, núm. 24, frente á la del Lobo.—(0 0 0 0 y 0.)

**CHOCOLATE DE ZARAGO-**za, de 6 á 12 rs., fabricado por don Mariano Marraco; depósito, calle de Toledo, núm. 42, junto á la lanería y cerería, inmediato á San Isidro.

**AL BRAGUERO.—EN EL GA-**binete ortopédico del doctor Gibernau, calle de Alcalá, núms. 48 y 20, se fabrican: Bragueros sencillos de goma 40 rs. id. dobles id. 45 id. entretinos sencillos 25 id. finos id. 30 Bragueros imperceptibles á regular tan buenos como los que los maestros del hazar quirúrgico venden á 120 y los sucursales de Biondetti des 190 á 600, por sesenta reales!!—(00, 00, 00, 20, 22, 24, 26, 28, 30.)

**GENEROS DE ALTA NOVE-**dad para la estación.—En la calle de la Caza, 8, principal, y Costanilla de Santa, 0, 4, principal inmediato á Platerias, se siguen haciendo trages completos como los años anteriores.—Caban de chinchilla francés ó castor de color; chaleco de lana y pantalon de pátencor ó saten, á 400 rs., y á 360. (0, 0, 00, 00, 19, 22, 26 y 29.)

**DON JULIO PAUCHET, DEN-**tista de S. A. R. el duque de Anuñala. Conservación de los dientes y muelas cariatas, orificaciones, alineación de dientes torcidos sin necesidad de operar. Piezas artificiales de esmeralda conchagua, con las cuales se habla y come perfectamente: no tienen ligaduras ni ganchos. Monera, 48, de diez á cuatro.—(D.)

**TRASPORTES PARA ESPA-**ña y el extranjero de J. Boix y compañía, calle de Preciados, número 7.—Esta empresa ha ampliado sus líneas de transportes en grande y pequeña velocidad á precios convencionales, para toda clase de mercancías, equipajes y encargos, con destino á cualquier punto de la Península y del extranjero y viceversa.

Para las procedencias del extranjero ha ordenado con sus casas de Francia, ademas de las vias que tiene establecidas por Alicante ó Irun, otra por San Sebastian, Bilbao y Santander.

La misma empresa se encarga tambien de la compra de cualquier mercancía nacional y extranjera, poniéndola á domicilio del erdiente libre de derechos, mediante un precio alzado. Para mas pormenores dirijanse calle de Preciados, núm. 7, bajo y entresuelo.

**CASA DE PRESTAMOS.—EN** la calle del Olivar, núm. 4, tienda, continúa prestándose dinero sobre alhajas y demas efectos, desde las siete de la mañana hasta anochecer, todos los días, excepto los festivos que es hasta la una de la tarde.—(80, 00, 00, 00, 21, 23, 25, 27, 29.)

**MR. ARMAND CHALLET,** profesor de francés, participa á sus numerosos amigos y discípulos, y á cuantas personas deseen honrarle con su confianza nuevamente, que desde el día 1.º de octubre tendrá abiertas sus clases acostumbradas del mencionado idioma.

Horas de ver al profesor, de una á dos y de cuatro á cinco de la tarde. Calle de las Tres Cruces, número 8, cuarto segundo de la izquierda.—(20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29 y 30.)

**VENTA DE CASA.—NO HA-**biendo tenido efecto la subasta de la casa núm. 41, de la calle de Santa Isabel, por no haber llegado los licitadores al tipo mínimo admisible de 900,000 reales, se sacará de nuevo á subasta pública, estrajudicial y á voluntad de sus dueños bajo el tipo expresado el sábado 28 de setiembre á la una de la tarde y ante el notario don José Maria de Garamendi, que vive calle de la Magdalena, núm. 8. (24, 25, 26, 27 y 28.)

**MR. LOUIS ERNEST,** CIRUJANO DENTISTA DE PARIS Y DE SEVILLA, premiado en las exposiciones de París y de Sevilla, devolviéndose en su primera oficina y haciendo recibidos su estación, Y COLUCA SIN LIGADURAS NI RESORTES. **DIENTES Y DENTADURAS,** que se arreglan á todo lo inventado, por su construcción, y que facilitan la emision de la palabra y la masticación, lo mismo que las dentaduras naturales. Calle de Carretas, número 8, principal, Madrid.

**QUEBRATURA! UNA CA-**ja de papel inglés superior, que no se cala, canto dorado, 100 sobres, un frasquito de tinta francesa, dos barras de lacre, dos lapiceros, 24 plumas, un porta idem, una pastilla de jabon de olor, una caja de obleas y otra de polvos. Todo en 15 rs.: sin dorar el papel 14 rs. Otra ganga: Una caja de papel, 100 sobres, una barra de lacre, un lapicero, un cortaplumas, 12 plumas, un masojo de mondadientes, una pastilla de jabon de olor, cola de boca, una caja de obleas y otra de polvos. Todo 10 rs. En papel inglés 12 rs.: Se regala ademas una boquilla para fumar ó un par de gemelos. Concepción Gerónima, núm. 4.—(00, 16, 20 y 23.)

**DON CARLOS KOTH, CIRU-**jano dentista, ofrece sus servicios á sus amigos y favorecedores, para lo que pueda serles útil. Núm. 10, rue de la Grande Batière, Paris, cerca del pasaje Jeoffroi. Ofrece pasar en esta corte uno ó dos meses cada invierno para asistir á sus numerosos favorecedores. Su esfir y polvos dentíficos se venden en la farmacia de Borrell, hermanos, Puerta del Sol.—(M. y S.)

# FERIAS Y ALMONEDA.

**AL LIBRO DE ORO,** PLAZUELA DEL ANGEL, NUMERO 12. PRIMERA CASA DE ESPAÑA EN SU GENERO.

Por traslado de establecimiento y durante la temporada de ferias se hallarán de venta con notabilísima rebaja en todos sus precios, un vasto surtido de devocionarios y Semanas Santas en latin, latin y castellano, en toda clase de letra, chica, mediana y grande, ediciones españolas y extranjeras con encuadernaciones en pasta, tafete, chagrin, búfalos de todas clases y colores, marfil, nácar, piel de Rusia, guta de la Renaissance, y las magníficas encuadernaciones de la Exposición de Paris, construidas por sus mejores artistas, y sacadas de las bibliotecas de los reyes, emperadores, y otras personas notables por su buen gusto. Los hay desde 2 á 2,000 reales. Rosarios engarzados en plata, oro y en falso de coco, corozo, palmera de Jerusalem, azabache, cornierinas de todos colores, marfil nácar, etc., desde 2 á 5,000 rs.

Registros de cintas para libros, y estampillas de ilusión y sorpresa, de infinidad de clases y caprichos.

El catálogo de todas las obras que se hallan de venta, se dará gratis al que lo pida.

Desde primeros de noviembre se traslada este establecimiento á la calle del Principe, núm. 14.

## EN 80 LECCIONES FRANCÉS O INGLÉS,

*sin fatigar la memoria.*

El profesor D. E. T. Doub'a ha cesado en sus lecciones á domicilio dedicándose esclusivamente desde ahora á enseñar dichos idiomas en su casa, por lo que puede admitir mas número de alumnos que hasta hoy; y lo avisa á los señores que han deseado ponerse bajo su direccion en estas clases y no lo han alcanzado por sus ocupaciones.

Hay cursos especiales para señoras y señoritas y tanto para un sexo como para otro, hay cursos cada dos horas, desde las siete de la mañana hasta las diez de la noche, siendo los honorarios de 60 rs. mensuales. Al mismo tiempo ofrece á sus numerosos amigos su nueva casa calle de las Huertas, núm. 7, principal izquierda.

Hay clases además de Matemáticas, dibujo y comercio, y todas las asignaturas necesarias para todas las carreras especiales.

## SERVICIOS MARITIMOS DE LAS MENSAGERIAS IMPERIALES.

**VAPORES-CORREOS FRANCESES.**

Línea rapidissima, única directa de Valencia á Marsella.

Salidas de Valencia para Marsella, todos los viernes á las cinco de la tarde.

Salidas de Valencia para Oran, todos los viernes á las diez de la mañana.

Tiempo que se emplea en el viaje:

De Valencia á Marsella. . . . . 12 horas.

Valencia á Oran. . . . . 15

Madrid á Paris. . . . . 15

Consignatario en Valencia D. Esteban Fernand, Mar, 90.

Dirijirse en Madrid á los señores vuela de Sava y compañía, calle de Alcalá, número 16.—(M. y V.)

00, 00, 00, 00, 00.—Set. 0, 0, 0; 0, 0, 00, 14, 16, 18, 20, 22, 24, 26, 28, 30.—Oct. 2, 4, 6.)

## CAJA DE SEGUROS

### SEGURO MUTUO DE QUINTAS

#### ESTABLECIMIENTO DE MELLADO,

CAPITALES A PLAZO FIJO Y VOLUNTARIO.

Mil reales anuales dan un capital de mas de 56,000 rs. en 20 años, y 20,000 rs. impuestos de una vez producen 97,170 reales en el mismo periodo, con la facultad de retirarse los imponentes cuando quieren, sin que ni el capital ni los intereses se pierdan en ningun caso, incluso el de muerte de los asegurados.

**SEGUROS DE PREVISION.** Tres mil reales pagados de una vez, 300 rs. al año, ó 28 al mes, bastan para formar un capital de 8,000 rs. á prima fija á un niño de edad de cuatro á cinco años, cuando cumpla los veinte, y proporcionalmente lo mismo en las demás edades, sin que ni el capital ni los intereses se pierdan nunca.

**SEGUROS DE QUINTAS.** Cuatro mil trescientos reales pagados de una vez, 912 rs. al año, ó 102 rs. al mes, pagados por un joven de edad de catorce á quince años, dan derecho á la suma de 8,000 rs. si le toca la suerte de soldado en el ejército activo ó en la reserva, y proporcionalmente lo mismo en las demás edades.

Las suscripciones se hacen en provincia por conducto de los representantes y agentes de la CAJA, donde los hay establecidos, ó directamente enviando letra del importe. En Madrid, en las oficinas de la Direccion, calle de Santa Teresa, número 8.—Las cartas se dirigen á D. Francisco de P. Mellado.—En los mismos puntos se dan gratis los prospectos y cuantas explicaciones se soliciten.—(Miérs.)

## IMPORTANTE A LAS SEÑORAS.

Habiendo empezado á recibir grandes partidas de géneros para la presente temporada y siendo muchos y variados los artículos que constituirán el surtido de este año llamamos la atención de las personas que vienen honrándonos con su confianza desde la apertura del primer local núm 29 y 31 sobre los siguientes: trajes de entretiempo con abundante cantidad de varas, desde 50 rs. en adelante; percales oscuros para vestidos á 2 rs; percalinas de forros á 12 cuartos; variada colección de ficas tiras y cuellos bordados con 40 por 100 de rebaja; pañuelos de seda de la India á 42 y 47 reales; de Talavera á 16, de batista de hilo á 28 y 38 reales ócana; enaguas bordadas á 24 reales y otras en clase rica á 70, 90 y 120. Trages para niños y niñas á la mitad de su valor. Pañuelos de entretiempo á 27 rs., de lana dulce desde 21 en adelante, de talle en la misma clase desde 8. Mantelerías adamascadas de seis cubiertos en 42 rs., de 12 idem en 70. Otras en clase superior de seis, 84 y de doce 84. Piezas con doce varas de verdadero lienzo fino de Rentería, á 56 y 54 rs., calle del Leon, número 27.—(00, 00, 17, 20, 28, 26, 29 y 2.)

## EL MAGNIFICO Y NUEVO VAPOR ESPAÑOL IBERIA,

Su capitán D. Nicolás Font, saldrá de VALENCIA para BARCELONA Y MARSSELLA el miércoles 25 de setiembre, á las cuatro de la tarde, admitiendo pasajeros.

Se despacha en Valencia por D. Carlos Barrié.—(22, 23 y 24.)

## REWOLVERS, GRAN SURTIDO.

Almacén del Precio fijo, calle mayor, núm. 1.

## VAPORES ESPAÑOLES ENTRE SANTANDER Y LA HABANA.

La muy rápida fragata vapor-correo, LA CUBANA, de porte de 2,500 toneladas y 360 caballos, saldrá directamente de Santander para la Habana, al mando de su acreditado capitán Larrazabal, el 30 del corriente mes.

Admite un resto de carga y pasajeros, á los que ofrece excelentes comodidades en sus nuevas, espaciosas y elegantes camaras, con el esmerado trato de costumbre.

La despacha su armador en Santander, D. A. de Gessler, Muelle, 2.

**PRECIOS DE PASAJE.**

En primera cámara. . . 140 pesos. | Inelusa manutencion.

En sollado. . . . . 45.

## MARIANO MARCO, FUMISTA,

ha trasladado sus talleres desde la calle de San Vicente Alta, núm. 12, á la de la Fé, núm. 10, y establecido un almacén en la calle de la Cruz, núm. 31, donde se encontrarán fabricadas y seguirán construyéndose por el sistema de Ferrari, perfeccionado, COCINAS ECONOMICAS, CHIMENEAS, CALORIFEROS, ESTUFAS y demás objetos del arte de fumistería, garantizando, como se viene garantizando desde que se estableció, la buena construcción y marcha de todos los aparatos.—(0, 0, 00, 00, 20 y 24.)

## DUEÑAS, MEDICO-CIRUJANO-DENTISTA.

Trabaja en todo cuanto tiene relacion con el ramo del dentista, por todos los sistemas y mecanismos conocidos en España y el extranjero. Pone dientes y muelas desde 20 rs. en adelante, y dentaduras completas, á precios muy arreglados. Calle de Carretas, núm. 7, principal, Madrid.—(00, 00, 0, y 3.)

## COLEGIO POLITECNICO DE MADRID, UNIVERSITARIO Y PREPARATORIO.

En competencia con los primeros liceos de Europa.

### SECCION PREPARATORIA.

Desde 1.º de octubre próximo empiezan de nuevo varias clases para los alumnos que desean ingresar en las escuelas facultativas siguientes:

<b>MILITARES.</b>	<b>CIVILES.</b>
Administración del ejército.	Telegrafistas terceros.
Administración de la Armada.	Telegrafistas subdirectores.
Infantería del ejército.	Agrimensores.
Infantería de Marina.	Auxiliares de estadística.
Caballería del ejército.	Auxiliares de Obras públicas.
Artillería del ejército.	Ingenieros de caminos, etc.
Artillería de la Armada.	Ingenieros de Minas.
Ingenieros del ejército.	Ingenieros de Montes.
Ingenieros de la Armada.	Ingenieros agrónomos.
Estado Mayor del ejército.	Ingenieros industriales.
E. M. de artillería de la Armada.	Arquitectos.

Se espenden gratis los reglamentos en la secretaría del Colegio y librería de More, Puerta del Sol. Se mandan tambien á las personas de provincias que se dirigen al secretario del establecimiento, incluyendo dos sellos de correo dentro de la carta. Carrera de San Gerónimo, casa-palacio, núm. 40.

## MANANTIAL DE CREDITO, asociación mútua de comerciantes y de industriales para facilitar el descuento de letras y pagarés.

Número de socios solidarios hasta hoy. . . . . 936

Capital responsable de los créditos concedidos. Rs. 28.500.000.

Tipo del descuento NUEVE por ciento, con 1/2 por 100 comision de caja.

Administración, calle del Olivar, 6, principal, (casa propia de la dirección).—0, 0, 00, 00, 17, 20, 24 y 28.

## EL COMERCIO DE SEDAS DE OSTALAZA, HERMANOS,

que estaba en la Carreza de San Gerónimo, 21, se ha trasladado á la calle del Principe, número 1.

## COLEGIO FRANCÉS. COMPLETA ENSEÑANZA.

Calle de Pontejos, número 10.—(0, 0, 0, 0, 00, 00, 15, 17, 19, 21, 23, 25, 27 y 29.)

## IDIOMA FRANCÉS.

D. Victor Comby ofrece á sus numerosos discípulos y amigos su nueva habitación CALLE DE PONTEJOS, NUMERO 10. Los cursos de noche se abrirán el día 1.º de octubre próximo.—(19, 2 +, 23, 25, 27, 29, 14, 3, 5, 7, 9, 11, 13, 15 y 17.)